
岁月流转，时代的步伐从

未停歇，城市也在不断地发展

变化。人们每天穿行在这座城

市之中，常被高楼大厦包围，却

鲜有机会停下脚步，细细品味

城市的美。十六年时间，无数个

日日夜夜，摄影师张易用独特

的视角捕捉着上海这座城市的

每一个细腻瞬间。

张易就职于一家图文设计

公司，他的摄影生涯始于     

年。彼时，他不断重复相似的拍

摄题材，逐渐陷入瓶颈。然而，

    年一次《         》系

列的创作，为他重新找到了创作的灵感

和方向。“我们不要有很多地标，我们只

需要呈现我们心中的一个有深度的上

海。”在这组作品中，他通过镜头融入了

对故土的深厚情感，用摄影语言呈现出

一个有深度、有温度的“上海”。

张易的作品似乎总是围绕“上

海”展开，他拍摄过的《外滩   号》

《弄堂》《上海之巅》等系列作品均与

上海有关。“我拍照的最大特色，就是

让建筑与人物形成一种交融的力

量。”张易如是说。他强调，他的创作

不仅仅是对人物的服务，更是对这座

城市的致敬。他不愿过多修饰照片的

原始样貌，尤其不喜欢去修天空的颜

色，“上海的四季变换带来的是    

种不同的上海，我希望记录下每一天

的独特味道”。

上海这座城市在张易的作品中不

仅仅是一个背景，而是他情感表达的

载体。他的婚纱摄影作品中，融入了浓

厚的“海派文化”元素。作为土生土长

的上海人，他对弄堂文化有着独特的

情结。在传统的婚纱照中，他大胆地融

入日常生活元素，比如将穿着睡衣的

新人们纳入画面，这种对“情怀”的执

着使他的作品能让人产生强烈的共

鸣。“我们都是在弄堂里长大的孩子，

看到邻居穿着睡衣串门，这样的景象

充满了生活的美感。”张易说道。通过

这些作品，他不仅希望为新人们留下

珍贵的回忆，也希望表达自己对上海

的深厚情感。

张易的摄影风格建立在一种稳定

而细腻的构图之上。“四平八稳的构图

是我一直以来坚持的标准。”尽管视角

和题材不断变化，他始终保持自己作

品中的平衡感。他认为，这种稳定性不

仅是摄影技巧上的坚持，也是对生活

态度的一种诠释。对他来说，摄影不仅

仅是技术，而是对人与空间、人与城市

关系的深刻理解。

近年来，张易的摄影作品逐渐

被大众所看到，其摄影作品不仅被

刊登在《中国摄影报》，还在长三角

青年摄影邀请展、        世界摄

影人大会展出，凭借在摄影领域的

出色表现和独特视角，张易荣获了

包括     年    国际摄影大奖人

物婚礼组第三名、      国际摄影

奖的旅行摄影荣誉奖，以及     

亚洲婚礼摄影师协会的卓越奖在内

的多项国际大奖，并多次被上海独

家摄影基地邀请拍摄。

无论是商业摄影还是艺术创作，

张易都以严谨的态度和开放的思维不

断探索新的表达方式。他并不追求过

度的后期处理，而是通过自然的光影

和简洁的构图，将瞬间定格为永恒。在

他的作品中，每一个建筑、每一个人物

都带有鲜明的张力和情感，透过镜头，

他用影像凝聚了光与空间之美、定义

了线条的纯粹。这种艺术张力不仅吸

引了众多摄影爱好者，也成为摄影行

业的风向标。

在张易的镜头里，上海不仅是一

个繁华的都市，还是一个富有生命力

的、有温度的空间。他的作品为这座城

市注入了无限的情感和艺术价值。正

如他所言：“我希望我的作品能成为上

海这座城市的一部分，成为这座城市

记忆的一部分。” （温然）

“我想要比现在做得更好，我

很高兴能够赢得比赛， 但我想要

以更大的优势获胜。 ”

———北京时间 12 月 22 日，

在 5小时内， 中国选手谷爱凌先

后出战国际雪联自由式滑雪 U型

场地技巧世界杯和冬季极限运动

会女子街式技巧赛， 在摔伤腿部

的情况下依然夺得双冠， 收获职

业生涯第 17个世界杯冠军，刷新

自由式滑雪世界杯冠军数纪录。

自 2021年 3月以来，她在顶级 U

型场地技巧赛事中未尝败绩。

“我在公司的一个主要工作，

就是不断安慰他们： 我们已经做

得很好了， 产品一直在进步。 是

的， 你不能只在已经赢的时候才

自信。 那不是自信，是对结果的复

读。 今天输了，明天还可能会输，

可那又如何？ 影响结果的因子太

复杂，所以结果必然是不确定的。

我们唯一能确定的是选择自己在

做什么———做具体的事， 做困难

的事，做相信的事。 在做这些，当

然应该自信。 ”

———国产游戏《黑神话：悟

空 》 遗憾落选 2024TGA （The

Game Awards， 被誉为游戏界的

奥斯卡）“年度最佳游戏”，对此，

游戏科学 CEO 冯骥发长文进行

回应。

【声 音】

社
区
版 08名人生活 · 专题P

国内邮发代号 ３－８１ 全国各地邮局均可订阅 地址：上海市静安区威海路 755号 18楼 邮编：200041 总机：021-22899999转各部
本报印刷：上海越想印刷科技有限公司 地址：上海市普陀区绥德路 1弄 1号楼

本报零售价
每份 1.20元

本版编辑：郭 爽
本版视觉：钟 雪

张易：用镜头记录城市温度与人文之美

深山隐居疗伤 经历严重车祸

韦唯讲述自己的“坎坷十年”
在     年

参加综艺节目

《我是歌手》后，

歌手韦唯“消失”了近

十年，去年才回到公众

视野。  月   日，一

篇《传奇歌后，独自把

 个儿子养成材，深山

隐居   年归来》的文

章引起网友关注。文

中，韦唯讲述了自己十

年间的经历。

韦唯，曾经的传奇歌手。    年，

她在央视春节联欢晚会上演唱《爱的

奉献》后走红。    年，韦唯和刘欢在

第十一届北京亚运会开幕式上合唱的

歌曲《亚洲雄风》唱响大江南北。然而，

在参加     年《我是歌手》后，她却突

然销声匿迹。韦唯坦言，从公众视野中

消失，是因为自己突然被病魔击倒

了———从 岁唱到   岁，长期操劳让

她经常“疼得脊柱强直，动不了”。“  

岁的一天，我原本安排了  场演出，但

是上午演完之后，身体一下就不行了。

我知道如果再不停下的话，会出更大

问题。而且那个时候全身太疼了，我不

想让孩子们看到我忍受痛苦的惨状，

所以只好选择去泰国山上养病。”

最开始，韦唯对自己的身体恢复

情况还很乐观，以为一两个月就可以

下山，但没想到直到第三年她才可以

下山。就在孩子们即将在海边准备好

大餐迎接她时，下山的车子竟然出现

刹车故障，酿成车祸，韦唯因腰椎受损

住进了医院。“我差点连孩子们都再也

见不着了，当时整个脊柱断了，就剩骨

头上的皮还连着。我真不知道自己是

不是还能站起来。”

痛苦的康复经历，韦唯用“没有人

样”来形容自己，她甚至一度想要放

弃———从学爬开始，到匍匐前进，到能

行走，再到可以自己翻身、洗澡……过

去习以为常的一切，对于当时的韦唯

来说，都成了必须咬牙努力才能做到

的事情。在治疗过程中，韦唯也曾送别

不少前辈甚至同辈，包括曾经写出《亚

洲雄风》歌词的张藜：“我会在山上找

个地方放上鲜花，为他们祈祷。我也为

自己送别过好几次，因为我觉得自己其

实已经想放弃了。但我不想让我的孩子

们成为孤儿，才坚持下来了。”

去年  月，  岁的韦唯康复后重

返舞台，在北京工体再唱《亚洲雄风》。

除了韦唯消失近十年一事外，大众

对她的家庭生活也抱有好奇。    年，

韦唯与来中国访问的瑞典钢琴家迈克

尔 ·史密斯相识，    年两人结婚。

    年到     年， 个儿子相继诞

生。    年，韦唯与迈克尔离婚后带着

儿子们搬回北京。“离婚之后，我一个人

带着  个孩子，真的是连滚带爬，我把

它称为一个童话的结束、真实生命的开

始。婚姻就是一个童话，我们从小相信

了辛德瑞拉的故事，有了婚姻就是美满

家庭，等你发现生活和童话故事不吻合

的时候，你自己不但要成长，还不能让

这种成长影响到几岁的孩子。我的办法

就是带孩子们去看心理医生，还要告诉

他们，爸爸妈妈不再相爱了，但是爸爸

妈妈都爱你们。”韦唯说。

如今，韦唯的 个儿子已成长为优

秀的青年，大儿子是上市公司高管兼音

乐人，二儿子是伦敦软件工程师，小儿

子是上市公司   。韦唯说：“我自己也

很钦佩自己带着 个孩子、这么健康地

走到了今天，他们仨各有各的性格，给

我的爱很丰富。”谈及教育方式，她表

示：“我们之间所有事情都能聊，我觉得

面对面开会是非常好的，千万不能背对

背互相说，那会把一个家给弄散了。我

们每隔一段时间都要开家庭会议，彼此

有什么不满，也都可以说。还有一个最

好的办法是母亲不要逞强，而要示弱。

有问题不是我给他答案，慢慢他就建立

了一个解决麻烦的思维方式，而不是你

强加给他，如果跟他说必须得怎么样，

他不会接受的。”

韦唯已经   岁。她说：“过去，艺

术和爱情是我的生命，从山上下来以

后，就不是这样了，我的生命远远大于

我曾经的认知，就是生命本身，就是自

在、活在此时此刻。”

综合自“一条”微信公众号、九派

新闻、微博@韦唯等

2024年12月25日~12月31日
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